

**Estrategias familiares, redes comerciales y prácticas políticas.
La familia Riesco entre Chile y España a principios del siglo XIX**

José Saldaña Fernández
Universidad de Sevilla

Jaime J. Lacueva Muñoz
Universidad de Valparaíso

Manuel Riesco de la Vega, de origen español y vecindado en Santiago de Chile desde la década de 1770, sería considerado uno de los comerciantes más poderosos y respetados a comienzos de la siguiente centuria, y había logrado conformar una nutrida red de contactos y negocios a una y otra orilla del Atlántico. En una época de enormes cambios caracterizada por el agotamiento del modelo colonial y la apertura de nuevos espacios de articulación política y económica, sus ocupaciones y cuidados difícilmente podían quedar restringidos al ámbito privativo de las actividades comerciales. De hecho, Miguel Riesco y Puente, su hijo primogénito, llegó a la Península a principios de 1810 para desempeñar labores de comercio propias de su empresa familiar, pero terminaría ejerciendo como diputado suplente en las Cortes de Cádiz en representación de Chile hasta 1814. Precisamente, esta ponencia pretende analizar el discurrir de la familia Riesco durante aquellos años considerando no solo sus intereses, estrategias y prácticas mercantiles en conjunción con la red de negocios en la que se integraba, sino también las nuevas expectativas, cambios y reajustes de sus vínculos sociales, relaciones familiares y actividades comerciales a la luz del nuevo marco político.

BREVE CURRICULUM VITAE

José Saldaña Fernández

Doctor en Historia y Máster en Docencia Universitaria por la Universidad de Huelva, Profesor Ayudante Doctor del Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Sevilla (España). Ha sido Investigador Responsable del Proyecto FONDECYT Postdoctoral Nº 3170558 titulado “Los diputados por Chile en las Cortes de Cádiz y la Constitución de 1812: redes económicas y proyecciones políticas” (2017-2019), becario de Formación de Personal Docente e Investigador en la Universidad Internacional de Andalucía, y profesor de la Universidad de Huelva y de la de Valparaíso. Ha participado en distintos proyectos de investigación, ha realizado diferentes estancias en instituciones de Portugal y Chile, ha asistido en calidad de ponente a numerosos encuentros científicos nacionales e internacionales, y ha publicado diferentes trabajos como libros, capítulos o artículos de revistas.

Jaime J. Muñoz Lacueva

Doctor en Historia de América por la Universidad de Sevilla y Profesor Titular y Director del Programa de *Magíster en Estudios Históricos: Cultura y Sociedad en Chile y América Latina*, del Instituto de Historia y Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso (Chile). Ha sido becario de la Fundación Areces y del Centro de Estudios Andaluces, y profesor de la Universidad de Sevilla y de la Universidad Autónoma de Chile. Ha participado en distintos proyectos de investigación, ha asistido en calidad de ponente a numerosos encuentros científicos nacionales e internacionales, y ha publicado diferentes trabajos como libros, capítulos o artículos de revistas.